



CEDEAD Revista Antropología y Derecho

Revista Antropología y Derecho. Centro de Estudios en Antropología y Derecho, CEDEAD.
Número 12. Enero de 2024.

EDITORIAL

En esta decimosegunda edición de Antropología y Derecho hemos querido presentar artículos relevantes provenientes de diferentes espacios geográficos y culturales centrados en temas caros a los campos que abarcamos. Así, estas producciones trabajan principalmente en el campo de la propiedad de la tierra y de su relación con el parentesco, por un lado, y con movimientos religiosos reivindicativos relacionados con rituales políticos, por el otro.

En la sección “Artículos”, presentamos tres producciones:

El primer artículo es de Wolde Gossa Tadesse, antropólogo etíope que trabaja para el Instituto Max Planck y para la Universidad de Adís Abeba. Se titula “Tierra, Parentesco y Edad: Propiedad, Consanguinidad y Organización Etaria entre los Hor, Pastores del Suroeste de Etiopía”. En él, Tadesse concluye que la propiedad, el uso y el control de los recursos, no son exclusivamente asuntos de grupos de parentesco, sino también una preocupación central de la organización por edad. Entre los Hor las categorías de parentesco y edad tienen su complementariedad en asuntos económicos, religiosos y legales.

El segundo artículo consiste en la primera traducción al español de un artículo de Marco Antônio da Silva Mello y Arno Vogel. Pese a haber sido publicado en Brasil EN los años ochenta, hay razones por las que consideramos que este texto merece ser tenido en cuenta hoy en día por los lectores en habla castellana. “La ideología de la tierra y el paradigma del milenarismo: sobre algunas prácticas funerarias en la "guerra santa" del Contestado” es un artículo singular. Podemos afirmar, provocativamente, que este trabajo, más allá de



CEDEAD Revista Antropología y Derecho

Revista Antropología y Derecho. Centro de Estudios en Antropología y Derecho, CEDEAD.
Número 12. Enero de 2024.

detallados estudios históricos y etnografías meramente descriptivas que le precedieron, abre la perspectiva de la teoría antropológica a la investigación de los movimientos milenaristas en Brasil. Los autores hacen referencia a la “guerra santa” del Contestado, un conflicto desarrollado en el interior del estado de Santa Catarina, en el sur del país, a principios del siglo XX. Este conflicto es apenas conocido en los países de habla hispana, acostumbrados a la referencia, a veces omnipresente, de la guerra de Canudos desatada en el nordeste brasileño a fines del siglo XIX. Este olvido es una consecuencia indudable del merecido reconocimiento a “Os Sertões” de Euclides da Cunha como libro llave para intentar comprender al Brasil profundo. Debemos recordar que, además de este extraordinario relato, Mario Vargas Llosa publicó para un público global amplio “La guerra del fin del Mundo”, en la que el escritor y periodista Euclides da Cunha es convertido o reducido a un personaje más. Como Antonio *Conselheiro* en Canudos, en el Contestado, un líder religioso, el monje José María, encabeza la lucha de los incomprensidos y desposeídos contra la república brasilera.

En el tercer artículo “Rituales políticos en torno a la figura de Francisco “Pancho” Sierra. Análisis de dos eventos”, Silvina Lafalce también elige hacer referencia a un “curandero”, santón y estanciero del siglo XIX, objeto de devoción popular, en este caso en Argentina. Lafalce trabaja sobre la indudable relevancia política de ciertos actos que reivindican la memoria de Pancho Sierra en el siglo XXI en la ciudad de Salto, provincia de Buenos Aires.

Sección “Ensayos”



CEDEAD Revista Antropología y Derecho

Revista Antropología y Derecho. Centro de Estudios en Antropología y Derecho, CEDEAD.
Número 12. Enero de 2024.

En la sección “Ensayos” João Vitor Vaz da Silva y Carlos Abraão Moura Valpassos, ambos de la universidad Federal Fluminense, discuten en “Fake news como Insulto Moral: las historias de Patrícia Campos Mello y Manuela D’Ávila como casos paradigmáticos” la problemática de la propagación de noticias falsas en las redes sociales y sus consecuencias.

Sección “Entrevistas”

La entrevista con la Dra. Judith Freidenberg quien fuera profesora de la Universidad de Maryland. Freidenberg profundiza en su influyente carrera en la Antropología, destacando su trabajo pionero en East Harlem y su enfoque en la salud urbana y el desarrollo comunitario. La entrevista también explora su formación académica en Argentina y Estados Unidos, su metodología, y su impacto en temas clave como la migración, la identidad, el nacionalismo y la relevancia de la antropología en los desafíos contemporáneos como el cambio climático y la salud global.

Por último, completamos esta entrega con una reseña al libro “Víctimas: Debates Sobre una Condición Contemporánea” compilado por Diego Zenobi.

Espero que esta decimosegunda edición de nuestra revista les agrade y les sea de utilidad,

Santiago Álvarez

Director de la Revista Antropología y Derecho



CEDEAD **Revista Antropología y Derecho**

Revista Antropología y Derecho. Centro de Estudios en Antropología y Derecho, CEDEAD.
Número 12. Enero de 2024.
